

Mancha Oriental propone un plan de explotación sin restricciones

Los usuarios de la Jcrmo votarán el día 30 un documento que les permitirá la utilización de hasta el 100% de sus concesiones de agua durante la campaña de riegos 2019-2020

E.F. / ALBACETE

Los regantes de la Mancha Oriental podrán usar hasta el 100% de sus concesiones de agua en la campaña 2019-2020, de acuerdo a la propuesta de plan de explotación que se debatirá y, si procede, se aprobará en la asamblea general de su Junta Central convocada para el próximo sábado 30.

La Junta Central de Regantes (Jcrmo) representa a unos 1.600 usuarios, entre agricultores individuales y UTE's, que suman entre todos algo más de 122.000 hectáreas de superficie. El plan de explotación no solo establece el tope máximo de agua que se puede usar, sino también cómo gestionar y controlar estos límites.

El motivo por el que no se plantean restricciones es que la situación en la que se encuentra el Sistema Júcar, el de mayor peso entre todos los que administra la CHJ, es de completa «normalidad», de acuerdo a los datos que obran en poder del organismo de cuenca, tanto de escasez a corto plazo como de sequía prolongada.

En cuanto al funcionamiento de los planes de explotación de la Jcrmo, hay que recordar que cada usuario tiene la obligación de presentar un plan individual de cultivos por cada uno de las UGH (Unidades de Gestión Hídrica) en el que se detallan los cultivos, las superficies y el sistema de control que se utilizará para vigilar los consumos de agua que se realicen.

La particularidad de los planes de explotación reside en que, si se produce un exceso de agua, entonces actúa un mecanismo de compensación, de forma que lo que se usa de más en una campaña se recorta al usuario en la siguiente, más un recargo que puede llegar hasta un 30% de dicho exceso, siempre de acuerdo a lo que determine el Jurado de Riegos.



La asamblea se celebrará en el mismo lugar que en marzo, en el Salón de Actos de la Jcrmo. / J.M.E.

ALTO SEGURA

La CHS estudia desembalsar 300 hectómetros

La Comisión de Desembalses de la Confederación Hidrográfica del Segura (CHS) propuso esta semana mantener un desembalse de 300 hectómetros para este año hidrológico, ante la situación de escasez de recursos hídricos. Dicha comisión constató una reducción en las aportaciones de agua a los parianos de la cuenca de 18 hectómetros cúbicos: habla 122 hectómetros en octubre de 2018, ahora tan sólo hay 104.

Para controlar los consumos, la Jcrmo cuenta con sus propios servicios técnicos y con el apoyo del Servicio de Asesoramiento de Riegos (SAR) del ITAP. Como parte de cada Plan de Explotación, siempre se aprueba un anexo donde está una tabla con los consumos medios para cada cultivo.

OTROS MÉTODOS. En paralelo, dentro del ámbito de la Jcrmo se usan otros sistemas de control como el uso de caudalímetros, el seguimiento de los consumos de energía eléctrica y los sistemas de vigilancia por satélite, estos últimos desarrollados en colaboración con el área de SIG y Teledetección del Instituto de Desarrollo Regional, entidad dependiente de la Universidad de Castilla-La Mancha.

Como parte del orden del día de la Asamblea del próximo día 30, también está previsto proceder a parte de los vocales que forman parte de la directiva de la Jcrmo, incluyendo al actual presidente, Hermínio Molina Abellán, quien también tiene previsto dar a conocer su informe de gestión, en el que habrá un capítulo específico sobre el estado del programa de sustitución de bombeos.

Recordar, por último, que en otras zonas de riego de la provincia de Albacete la situación no es tan favorable como en la Mancha Oriental. Justo al lado, en los acuíferos del Guadiana, Mancha Occidental Dos y Rus-Valdelobos, sus respectivas Juntas de Explotación acaban de aprobar un recorte en las asignaciones del 10%.

VENDIMIA

El impacto de la DANA en la zona de la DOP Jumilla fue menor de lo que se temía

REDACCIÓN / ALBACETE

La Consejo Regulador de la DOP Jumilla cerró esta semana la campaña de la vendimia 2019 con un cierto alivio pues, a pesar del tremendo susto que representó el paso de la DANA por su territorio, al final la recolección de la uva se ha desarrollado con normalidad y el estado general de la uva es bueno.

En un comunicado, la Denominación recuerda que la DANA causó graves daños en zonas concretas muy localizadas, como la Cañada de Albacete, un paraje en el conflujo de los términos municipales de Ontur, Hellín y Jumilla, lo que hizo temer no sólo por la pérdida inmediata, sino por los posibles efectos a medio y largo plazo.

De hecho, indica el organismo en la nota citada, «las lluvias de esos días hicieron descender el grado alcohólico probable, pero tras el temporal salió el sol y además el viento propició que se retirase la humedad de los viñedos, evitando así la aparición de enfermedades».

En términos generales, y con la excepción de los daños que se produjeron en esta zona, la DOP Jumilla destaca que la campaña 2019 «se ha desarrollado con normalidad, obteniendo una alta calidad, ya que el estado sanitario de la uva ha sido excelente y el fruto ha madurado correctamente».

Es más, el Consejo Regulador destaca que esta año «ha sido especialmente húmedo», ya que hasta la fecha se han recogido unas precipitaciones por encima de la media anual de 300 milímetros, en la misma línea que 2018, un ejercicio que también fue húmedo.

«Por tanto, ahora mismo la planta tiene una importante reserva hídrica, favoreciendo el correcto desarrollo de la viña especialmente en las fincas de secano», lo que permite afrontar la nueva campaña 2019-2020 con una cierta tranquilidad.

BREVES

GANADERÍA Presentan un proyecto europeo para preservar razas autóctonas

■ La Diputación Provincial de Jaén presentó esta semana en Santiago-Pontones, término limítrofe con Yeste y Nerpio, el proyecto Bioheritage, que pretende proteger varias razas ganaderas autóctonas de la UE, así como las técnicas de

manejo tradicionales, y en el que participa una veintena de ganaderos y técnicos de España, Francia y Portugal, reunidos hasta hoy viernes en el citado municipio andaluz. El cerdo segureño cuenta con su propia Indicación Geográfica Protegida (IGP) cuyo ámbito abarca 144 municipios de las provincias de Albacete, Almería, Granada, Jaén y Murcia.

FORMACIÓN Anuncian un curso sobre el uso de los SIG en los sectores agrícola y forestal

■ El Aula de Informática en la Delegación Provincial de Economía en Albacete acogerá el próximo 16 de diciembre el curso *Qgis avanzado aplicado al medio natural*, cuyo objetivo es que profesionales en activo de los sectores agrícola

y forestal conozcan y aprendan a usar los últimos Sistemas de Información Geográfica o SIG. El curso forma parte del programa anual de formación de la Delegación Provincial de Agricultura y lo impartirá Pilar Durante Hernández, ingeniera de Montes. Para más detalles, dirigirse a Juan Carlos Vilches de Frutos (*jcvilchesd@jccm.es*, teléfono 967558550).

HIGUERUELA La Cooperativa Tintorralba acogerá una jornada sobre el cultivo del almendro

■ Los próximos días 18 y 19 de diciembre, el salón de actos de la cooperativa Tintorralba acogerá las sesiones de las Jornadas Sobre el Cultivo del Almendro, en las que se tratarán asuntos como las nociones básicas de su cultivo o la preventi-

ción y el control del cultivo de la avispa. También está prevista la realización de una jornada práctica en el campo. Impartirán las jornadas Fernando Marías, de la Sección de Cultivos Leñosos del ITAP; Mercedes Vicente, de la Estación Regional de Avisos Agrícolas de Castilla-La Mancha (Iriaf-CIAG) y Vicente Carrasco Valero, ingeniero técnico agrícola.